
 UNA HISTORIA POCO
 GLORIOSA

 INFORME DE RAFAEL CAL Y MAYOR
 AL GENERAL EMILIANO ZAPATA, 1917

 Thomas Benjamin *
 Central Michigan University

 ?D?nde est? la gente de la revoluci?n?, pregunta William
 H. Beezley.1 Tenemos estudios minuciososo sobre Madero, Za
 pata, Carranza, Obreg?n y dem?s personajes importantes en el
 ?mbito nacional o en el nivel local. Aumenta constantemente
 el n?mero de los relatos ?y de la interpretaci?n de los mis
 mos? sobre los vencedores y los vencidos regionales de lugares
 tan diferentes como Yucat?n, Guerrero, Sonora. Los histo
 riadores dedicados a cuestiones sociales o los soci?logos de
 dicados a la historia organizan en gr?ficas el n?mero de las
 masas, los cambios en la tenencia de la tierra, los impuestos
 rurales y urbanos, el alfabetismo y los precios de la alimenta
 ci?n b?sica. Hoy m?s que nunca, la revoluci?n mexicana,
 la "gran rebeli?n" (la primera revoluci?n social del siglo xx o la
 ?ltima burguesa del siglo xix, como queramos caracterizarla)
 es un tema de mucho inter?s, que provoca discusiones y desa
 cuerdos, que se investiga y descubre constantemente. Se conoce
 mejor y de manera m?s precisa ese complejo haz de aconte
 cimientos que desgarr? y cambi? a la naci?n; la metodolog?a
 que se emplea es m?s variada y fecunda; el an?lisis m?s sutil y
 satisfactorio. Pero luego de echar una mirada a l?deres promi
 nentes, clases y masas an?nimas, decisiones importantes y vas

 * Quiero agradecer a la Latin American Library de la Universi
 dad de Tulane, y especialmente a su Director, Dr. Thomas Niehaus,
 el permiso que se me concedi? para publicar el manuscrito de Cal y
 Mayor. Roberto Ponce, de Antigua (Guatemala), ley? y ayud? a la
 revisi?n de la transcripci?n original. Se han conservado la ortograf?a,
 redacci?n y acentuaci?n a originales.

 1 Beezley, 1981, p. 25. V?anse las explicaciones sobre siglas y
 referencias al final de este art?culo.
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 598  THOMAS BENJAMIN

 tas fuerzas hist?ricas, la pregunta ?d?nde est? la gente de la
 revoluci?n? queda, por lo general, sin respuesta.

 ?C?mo vivieron la revoluci?n los que participaron en ella?
 No hay, naturalmente, patrones fijos. Para la mayor?a de sus
 protagonistas, la revoluci?n significaba, entre muchas otras co
 sas, la lucha diaria con el enemigo y con la traici?n de los
 aliados, el esfuerzo de aprovisionar a la tropa, comprar o robar
 armas y municiones, buscar al converso ideol?gico o al que
 ten?a una motivaci?n individual. En su b?squeda de la revo
 luci?n, el historiador ignora a menudo la experiencia de la
 revoluci?n.

 Se encuentra a veces un documento y se le considera im
 portante no porque obligue a revaluar alguna interpretaci?n
 hist?rica muy aceptada, sino porque deja percibir la forma en
 que la gente viv?a y sent?a sus experiencias. El documento
 de Cal y Mayor, que se encuentra en la Colecci?n Chiapas de
 la Latin American Library en la Universidad de Tulane, es
 de esta naturaleza.

 Frans Blom, antrop?logo y arque?logo de esa universidad,
 encontr? el documento en la frontera de Chiapas y Veracruz en
 1922. Su texto, dice Blom en la introducci?n, cuenta "un
 episodio m?s o menos ignominioso, que deja ver profunda
 mente en la historia de la ?poca".

 El autor del informe, l?der de la revoluci?n agraria en
 Chiapas, Rafael Cal y Mayor, era un Zapatista peculiar. Perte
 nec?a una de las familias terratenientes m?s distinguidas del
 departamento de Tuxtla, y hab?a estudiado derecho en la
 ciudad de M?xico antes de unirse a Zapata en 1915. Se des
 prende del informe que el joven Cal y Mayor estaba influido
 por la aventura de la revoluci?n y que era un soldado fiel.
 Cuando Zapata lo design? jefe de las operaciones militares en
 los estados de Chiapas, Tabasco, Campeche y Yucat?n, en abril
 de 1915, narra el informe, Cal y Mayor, con una tropa de dos
 cientos hombres, parti? de Cuautla (Morelos), cruz? Oaxaca
 y el Istmo para llegar a Chiapas.

 Cal y Mayor lleg? a Oaxaca a fines de 1915 en momentos
 cr?ticos, porque el gobernador Jos? In?s D?vila y el caudillo
 militar Guillermo Meixueiro, los hombres m?s poderosos del
 estado, hab?an retirado a principios de a?o el reconocimiento
 a la soberan?a nacional. En esa ?poca Venustiano Carranza
 procuraba restaurar su autoridad en el estado usando el poder
 militar. D?vila y Meixueiro convencieron a Cal y Mayor de
 que permaneciera en Oaxaca por alg?n tiempo y luchara con
 tra los carrancistas, cosa que hizo durante tres meses aunque
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 TABASCO

 VERACRUZ

 OAXACA

 Tierra Fr?a
 San Crist?bal

 Las Casas

 OC?ANO PACIFICO

 Porci?n de Chiapas Occidental, escenario de los hechos referidos
 en el documento.
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 600  THOMAS BENJAMIN

 sin ?xito, porque los carrancistas tomaron la ciudad de Oaxaca
 en marzo de 1916. Las fuerzas Zapatistas tuvieron que abrirse
 paso hacia el Istmo a trav?s de un territorio controlado por el
 enemigo. En abril, la expedici?n de Cal y Mayor lleg? a Chia
 pas a pie, sin artiller?a y con veinte soldados. "Incre?ble era
 mi situaci?n", escribi? el comandante.

 En la primavera de 1916, cuando entraba en Chiapas, Cal
 y Mayor supo de la rebeli?n. Los villistas, como ?l los llamaba,
 se hab?an levantado contra las tropas carrancistas invasoras
 que mandaba ei general Jos? Agust?n Castro, en el oto?o de
 1914. El dos de diciembre de ese mismo a?o, alrededor de cua
 renta hombres firmaron el Acta de Canqui, por la que se
 compromet?an a sacar a los filibusteros carrancistas de la re
 gi?n y reconocer al hacendado Tiburcio Fern?ndez Ruiz como
 jefe de la rebeli?n. A quienes participaron en ella se les puso
 la etiqueta de villistas, porque se entend?a que Villa estaba
 tambi?n en contra de Carranza, pero con el tiempo se les llam?
 "mapaches", porque, como esos animales, com?an al ma?z crudo
 all? donde lo encontraban, a causa del hambre constante que
 padec?an.2

 En un principio, los mapaches reun?an una coalici?n no
 muy definida de grupos que aceptaban s?lo nominalmente
 la jefatura de Fern?ndez Ruiz: Salvador M?ndez dominaba el
 valle de Custepedes; Virgilio Culebro y Tirso Casta??n estaban
 en Comit?n; Eliezar Ruiz y toda la familia Ruiz en el depar
 tamento de Chiapas; Federico y Enrique Mac?as en el valle
 La Frailesca. Dos exoficiales del ej?rcito federal, Rosendo
 M?rquez y Te?filo Castillo Corso, que viv?an en Guatemala,
 ayudaban a reclutar hombres y a reunir armas y municiones.
 En el verano de 1916, Alberto Pineda y otros hacendados se
 reunieron en San Crist?bal Las Casas, formaron la "Brigada Las
 Casas" y se unieron a la rebeli?n; los pinedistas incursionaban
 en tierra fr?a y colaboraban con los mapaches. En el mismo
 a?o, el sobrino de don Porfirio, F?lix D?az, inici? en Veracruz
 una rebeli?n para derrocar a Carranza. Pero el movimiento
 felicista no ten?a fuerzas suficientes para enfrentar al ej?rcito
 gubernamental que lo oblig? a retirarse a Oaxaca y, finalmente,
 en el mes de noviembre a Chiapas.3

 Esta era la situaci?n en el estado cuando el zapatista Cal
 y Mayor entr? en Chiapas en la primavera de 1916. Encontr?

 2 Garc?a de Le?n, 1979, p. 60.
 3 Benjamin, 1981 y Hern?ndez Chavez, 1979 estudian la revo

 luci?n en Chiapas.
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 varios grupos insurgentes que se adher?an a Villa o a F?lix
 D?az, que recib?an ayuda del gobierno de Guatemala, que
 cooperaban unos con otros o peleaban entre s?, y que estaban
 unidos s?lo por su lucha contra los carrancistas. Cal y Mayor
 crey? al principio que pod?a hacer causa com?n con el diri
 gente de los mapaches, Fern?ndez Ruiz, quien, aunque no ha
 b?a firmado el Plan de Ayala, le permiti? dividir cuatro hacien
 das cerca de La Concordia y repartir las tierras. Pronto entendi?
 Cal y Mayor que "los llamados villistas" ahora eran m?s feli
 cis?as que villistas y como aliados eran peligrosos.

 A finales del a?o. Juan Andreu Almaz?n, segundo de F?lix
 D?az, inform? que "los mapaches persegu?an encarnizadamente
 a los componentes de la gavilla de Rafael Cal y Mayor, a los
 que llaman los 'tiznados', los persegu?an, repito, porque 'eran
 bandidos' ".4 El zapatista chiapaneco huy? hacia la frontera
 con Veracruz, al departamento de Mezcalapa; durante los tres
 a?os siguientes trat? de hacer una verdadera revoluci?n.

 A pesar de los sinceros esfuerzos de Cal y Mayor, los idea
 les Zapatistas no echaron ra?ces en Chiapas; los campesinos
 nunca se unieron para derrotar a los hacendados. Continu? Cal
 y Mayor su lucha contra los carrancistas (y contra los mapa
 ches a veces), reparti? la tierra de las haciendas, propag? las
 ideas Zapatistas, pero, en general, fue superficial su influencia
 en la revoluci?n chiapaneca.5 El movimiento pol?tico serio que
 hubo en Chiapas en los a?os veintes no tuvo nada que ver con
 los esfuerzos de Cal y Mayor. El fracaso del zapatismo en
 Chiapas, opinan algunos se debi? al comportamiento deshonesto
 de Cal y Mayor. Sobre ?l oy? decir Frans Blom que era "uno de
 los asesinos m?s brutales e inescrupulosos del tumulto re
 volucionario". Tambi?n el c?nsul de Estados Unidos en Fron
 tera (Tabasco) coment? que, sencillamente, el l?der zapatista
 era m?s asesino que revolucionario.6 Es verdad que Cal y

 Mayor secuestr? algunos terratenientes norteamericanos en
 Chiapas,7 y es posible que su personalidad haya influido nega

 4 Almaz?n, 31 de mayo de 1958.
 5 Benjamin, 1981, p. 150.
 6 C?nsul de Estados Unidos, T. Bowman, Frontera, Tabasco, al

 secretario de Estado, abril 10, 1919, NAARG 59. Microcopia 274/
 818.00/22643.

 7 James Cowan al c?nsul de Estados Unidos, Tampico, septiembre
 28, 1921, NA/RG 84/Correspondence US Consulate Tampico, 1921/
 Part 14/Class 702 to 811. Mi agradecimiento a Marcial Ocasio que
 encontr? y copi? este documento.
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 tivamente en la revoluci?n agraria de ese estado, pero hay,
 creo, una explicaci?n mejor.

 El noroeste de Chiapas, especialmente el departamento de
 Mezcalapa, zona de las operaciones militares de Cal y Mayor,
 no estaba maduro para la revoluci?n. No hab?a en el territorio
 unas cuantas haciendas de gran extensi?n, sino muchos ranchos
 productores de cacao. El gobierno registr? en 1909, en el de
 partamento de Mezcalapa, 310 ranchos y 19 haciendas; de
 ?stas, pocas se valuaron en m?s de dos mil pesos. En el depar
 tamento de Pichucalco hab?a 573 ranchos y 208 haciendas.8
 Los rancheros de Chiapas no luchaban en pro de la reforma
 agraria, sino, a veces, en contra de ella. En el noroeste del
 estado, el grueso de la poblaci?n era ind?gena, y la mayor parte
 de los pueblos ten?an ejidos. Durante el Porfiriato se privati
 zaron y repartieron nueve ejidos de Mezcalapa y ocho de Pi
 chucalco, pero, aunque disminuidos en su tama?o, subsistieron
 muchos.9 No exist?an aqu?, como en otras regiones de Chia
 pas, muchas presiones sobre la poblaci?n rirai para que se inte
 grara al mercado de trabajo o para que se convirtiera en pe?n
 endeudado. El c?nsul estadounidense en Pichucalco confirma
 ese estado de cosas en un informe de 1910: "Hay mucho tra
 bajo, pero, en comparaci?n, hay escasez de brazos".10 Hab?a,
 adem?s, otro obst?culo para alentar la revoluci?n popular. La
 poblaci?n del noroeste de Chiapas, en su mayor?a ind?gena,
 hab?a permanecido mucho tiempo aislada del resto del estado,
 casi no hablaba espa?ol, desconfiaba de los ladinos y de su
 pol?tica, y simplemente quer?a que la dejaran en paz. Las masas
 que Cal y Mayor procur? movilizar para la revoluci?n agraria
 eran peque?os propietarios e indios pueblerinos. No es pues de
 sorprender que este hijo de hacendados, educado como revo
 lucionario en la ciudad de M?xico, haya fracasado en su intento
 de cultivar el zapatismo en el suelo de Chiapas. M?s que Bo
 l?var, Cal y Mayor hab?a arado en el mar.

 En 1920 Cal y Mayor apoy? el movimiento anticarrancista
 de Agua Prieta que llev? a Alvaro Obreg?n a la presidencia.
 El nuevo r?gimen le recompens? con el nombramiento de ge

 s Anuario estad?stico, 1911, p. 52.
 9 "Oficina General de Ejidos. Copia del inventario general formado

 por la Oficina general de ejidos", AHCH, Secci?n de Fomento 1908,
 vol. ni, exp. 12.

 10 "Departament of Pichucalco, Chiapas, M?xico", por Albert
 Brickwood, October 7, 1910, NAARG 84/Tapachula, Miscellaneous
 Reports/V. 159 C8.6.

This content downloaded from 
�������������132.248.9.41 on Sun, 20 Dec 2020 00:43:38 UTC�������������� 

All use subject to https://about.jstor.org/terms



 UNA HISTORIA POCO GLORIOSA  603

 neral y con la comandancia de una de las zonas militares de
 Chiapas. Hacia mediados del decenio ingres? en la pol?tica y
 fue elegido diputado federal; por breve tiempo fue presidente
 de la Liga Central de las Comunidades Agrarias. En 1932 se le
 nombr? general de brigada; muri? diez a?os despu?s, a la edad
 de cincuenta a?os.

 Hubo pocos cambios en el movimiento zapatista chiapa
 neco, que se hundi? en la oscuridad y el olvido. Pero se con
 serva este documento, que puede ayudarnos a entender mejor esa
 experiencia revolucionaria. El informe de Cal y Mayor habla
 de sufrimiento, peligro, traici?n, confusi?n ideol?gica y fervor
 revolucionario, todas, sin duda, experiencias comunes en mu
 chos grupos revolucionarios de M?xico entre 1910 y 1920.

 Esta es una perspectiva de la revoluci?n, de la gente que
 luch? en ella, que la vivi?. Es una perspectiva v?lida, muy
 alejada de las deliberaciones importantes de la ciudad de M?
 xico, de las decisiones y actuaciones de Madero, Carranza, Villa
 y otros. La gente de la revoluci?n por la que pregunta Beezley
 puede encontrarse en este informe y en otros documentos pa
 recidos. Habla por ti mismo, Rafael.11

 Introducci?n de Franz Blom

 Hay una historia detr?s de este manuscrito. La cuento como
 otros me la contaron: uno de ellos fue el Dr. Sparks, c?nsul
 brit?nico en Pue to M?xico (1922); otro fue un hombre que
 ingres? por la fuerza al servicio de Cal y Mayor, y que vio de
 cerca algunos hechos v a sus protagonistas.

 Un dentista americano y su esposa, viejos ya, viv?an en una
 plantaci?n que ten?an cerca de Pichucalco. He olvidado sus
 nombres. En una de sus incursiones, Cal y Mayor saque? la
 plantaci?n y llev? a los viejos como prisioneros a su campa
 mento. Se divert?a mucho oblig?ndolos a realizar los bajos me
 nesteres de los sirvientes.

 Siempre o? ?de los indios escapados del campamento o
 de gente del Istmo de Tehuantepec y de Tabasco? que a pe
 sar de su educaci?n y de sus finos modales, Cal y Mayor era
 uno de los m?s inescrupulosos y brutales asesinos de la revo
 luci?n; all? donde iba saqueaba, quemaba, asesinaba.

 El gu?a me dijo que todos los s?bados mandaba alinear a la
 tropa y a los prisioneros y les le?a el informe para su general

 11 Meyer, 1973, pp. 396-408.
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 el jefe Emiliano Zapata. Este manuscrito es copia de ese infor
 me. Lo encontr? con otros papeles, dentro de sacos de palma
 que estaban pudri?ndose, en Pozo Colorado, a orillas del R?o
 de la Venta, en 1922. Mi gu?a, exprisionero de Cal y Mayor,
 identific? estos papeles como aquellos que sol?a leerles.

 Cuando el informe estuvo escrito, el general dijo a la mujer
 del dentista que deb?a llev?rselo a Zapata. Se escondi? el ori
 ginal del documento en las suelas de sus zapatos, y se le dijo
 que si no regresaba en cierto tiempo con una respuesta, su
 marido, viejo y d?bil morir?a.

 La mujer parti?. El Dr. Sparks, c?nsul brit?nico en Puerto
 M?xico, me dijo que ella le hab?a pedido ayuda cuando pas?
 por el pueblo hacia la ciudad de M?xico, pero como cualquier
 interferencia pon?a en peligro la vida de su esposo, continu?
 su camino.

 Lleg? la mujer a M?xico, atraves? las l?neas federales y
 entreg? por fin su mensaje. Supo al regreso que su marido
 hab?a muerto de inanici?n, seg?n le contaron los indios. ?stos,
 que lo quer?an mucho, le hab?an dado sepultura en un campo
 abandonado de Tepoztl?n, a orillas del r?o Nanchital. Las
 manos amorosas de los indios hab?an se?alado la tumba con
 botellas vac?as puestas hacia abaio, de modo que los fondos
 dibujaban un cuadrado, y a la cabeza hab?an puesto una r?s
 tica cruz de madera. Me detuve ante ella el 26 de enero de
 1922. El documento cuenta un episodio m?s o menos igno

 minioso, que, sin duda, deja ver profundamente en la ?poca.

 COPIA DEL INFORME RENDIDO POR EL C. GENERAL
 DE BRIGADA RAFAEL CAL Y MAYOR AL GENERAL
 EN JEFE DE LA REVOLUCI?N EMILIANO ZAPATA.

 A?O DE 1916

 Rep?blica Mexicana. Ej?rcito Libertador. Brigada "Cal y Ma
 yor". N?m. 1. Tengo el honor de participar a usted las novedades
 ocurridas a la Brigada de mi mando, porque creo est?n en su
 poder los partes que con oportunidad le rend?.

 Obedeciendo las instrucciones recibidas de ese Cuartel G ral.
 en el mes de Abril del a?o pr?ximo pasado, donde se me ordenaba
 viniese a mi querido estado, para que levantara ? mi pueblo en
 favor de la sagrada causa que defendemos, y me hiciese cargo
 de las operaciones militares en los Estados de Chiapas, Tabasco,
 Campeche y Yucat?n; emprend? mi marcha de Cuautla el 11 de
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 Noviembre, no habi?ndolo hecho antes por acatar algunas ?rdenes
 que posteriormente me dio esa superioridad y despu?s porque el
 enemigo nos atac?, como Ud. sabe en la ciudad de M?xico y nos
 vimos obligados ? defender ? la poblaci?n por espacio de 25 dias
 motivo que iso tardar mi expedici?n, llegando a Oaxaca hasta
 fines de Diciembre de ese mismo a?o y tras de grandes penalidades
 y a costa de muchos sacrificios que logr? vencer.

 Estaban al frente del Gobierno de Oaxaca, el Lie. Jos? In?s
 D?vila como Gobernador y el Lie. Meixueiro como Gral. en Jefe
 de las fuerzas.12 Estos hombres de abolengo cient?ficos y principales
 leaders felixistas no peleaban por nuestros ideales, sino que pre
 tend?an restablecer el orden constitucional, apelando a la llamada
 Soberan?a del Estado.

 Al siguiente dia de haber llegado ? Oaxaca, me aperson? con
 D?vila y Meixueiro y les expliqu?, los motivos que ten?a al pasar
 por la capital del Estado y de la comici?n con que Ud. tuvo a
 bien honrarme y a la vez, hacerles una visita de cortesia por el
 buen recibimiento y agasajos de que fui objeto en mi tr?nsito por
 los pueblos.

 Me manifestaron que ten?an mucho gusto de que estuviese
 con ellos y que me ayudar?an para el ?xito completo de mi expe
 dici?n. Enseguida me pintaron la situaci?n tan cr?tica para ellos
 en esos momentos, pues el enemigo por el rumbo de Miahuatl?n
 avanzaba y que les era imposible el contenerlo, por que las fuer
 zas que deber?an ir para all? aun no se acababan de organizar en
 Ix?l?n, y mientras tanto la capital corr?a peligro, suplic?ndome
 a la vez, saliera ? batir a los carrancistas entre tanto llegaban las
 fuerzas cerranas, quedando libre despu?s, para continuar mi ruta,
 no teniendo inconveniente en auxiliar a nuestros aliados, que era
 el calificativo con que nos trataba Meixueiro, acept?.

 Por espacio de tres meses, combat? sin descanso al enemigo
 en casi toda la costa y de todo los combates tambi?n di ? Ud.
 cuenta. Los famosos serranos se tardaron mucho en llegar en mi
 auxilio y en todos los encuentros habidos en esa ?poca se distin
 guieron por lo correlones. Viendo que el enemigo hab?a desistido
 de su prop?sito y que me tardaba mas de lo necesario, regres? a
 Oaxaca para recojer el resto de mi impedimenta y continuar mi
 marcha. Al comunicar tal determinaci?n a Meixueiro, se molest?
 much?simo, pretendiendo rega?arme a lo que no di lugar.

 12 Meixueiro, caudiUo de Oaxaca de julio de 1914 a marzo de
 1916, se ali? con Zapata en 1915 y se adhiri? al Plan de Ayala pre
 sionado por Carranza. Vid. Henderson, 1981, p. 116.
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 Antes de llegar a la capital de Oaxaca, se me uni? el Gral.
 Manuel Mart?nez Miranda y el Gral. Santib??ez, dej?ndome este
 ?ltimo su fuerza, porque el se fu? ? Morelos.13

 Al regresar de la campa?a a que me refiero, me quit? el Go
 bierno de Oaxaca ? dichas fuerzas, empleando para ello una pol?tica
 muy sucia.

 Por agentes de dicho Gobierno trataron de comprarme todo
 mi armamento, ofreci?ndome en obsequio una hacienda y un
 chalet en la Capital, en la inteligencia de que pondr?a precio a mis
 elementos de guerra pag?ndomelos en oro, asegur?ndome Meixueiro
 que quedar?a con el mando de la Brigada.

 Viendo la situaci?n tan cr?tica por la que atravesaba, decid?
 salir de Oaxaca a toda costa, donde constantemente el Gobierno
 trataba de conquistar ? la tropa y mis jefes.

 Encontr? en Oaxaca al Ing. Adalberto Hern?ndez, ex-Sub
 secretario de Agricultura de la Soberana Convenci?n Revoluciona
 ria, personaje misterioso que sol?a frecuentar grandes conferencias
 con los felicistas en uni?n del Gral. Eguia Liz.

 El Ing. Hern?ndez se expres? duramente de nosotros, pronos
 tic?ndome la creaci?n de un nuevo partido de salvaci?n de nuestra
 patria, aconsej?ndome dejara el Zapatismo. Eguia Liz me indic?
 que traia comici?n reservadisima suya y eso motivaba sus pl?ticas
 con el gobierno y se trataba nada menos que de proclamar la
 Soberan?a en todos los Estados y que a el se le habia encomen
 dado poner de acuerdo a Ud. con los de Oaxaca, y al verme ?
 estos lugares deber?a hacer lo mismo, contando con elementos
 que me llegar?an oportunamente.

 Viendo Meixueiro que nada consegu?a conmigo trat? de desar
 marme, pero cupo la casualidad en esos d?as, el avance r?pido
 del enemigo de Jlacolula, distante 8 leguas de la capital y entonces
 se me suplic? saliera a contenerlos, y de este modo pude desem
 barazarme de nuestros enemigos, porque ya no me detuve, con
 tinuando hasta el Istmo.

 Debo hacer de su conocimiento que poco antes de salir de
 Oaxaca, fue desarmado y asesinado el Gral. Manuel Alvar ado
 perteneciente ? la Divici?n del Gral. Aguilar, en Ejutla, nada m?s
 porque no estaban de acuerdo con los planes de Meixueiro y la
 misma suerte hubiese corrido si no me pongo listo.14

 13 El general Alfonso Santib??ez, felicista, asesino del hermano
 de don Venustiano, el general Jes?s Carranza, se ali? tambi?n a Zapata
 por cuestiones m?s militares que ideol?gicas.

 14 El general Higinio Aguilar, zapatista oaxaque?o, se ali? con
 F?lix D?az en 1916.
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 Todo el tiempo que estuve entre los reaccionarios pude obser
 var el odio de Meixueiro tiene al Gral. Aguilar y despu?s,, a Alma
 z?n y los planes que le puse para ver si los desaparec?a, no logrando
 su objeto, y con este prop?sito deseo que le sirviese de instru
 mento, oponi?ndome terminantemente.

 Si fu?, dificultosa mi llegada a Oaxaca, no lo fu? menos mi
 arribo al Istmo. Los caminos muy quebrados, los serranos en
 mi persecuci?n y los carrancistas interponi?ndose ? mi paso, hizo
 que me viera precisado a abrir brechas, para burlar a mis enemi
 gos y remontarme por algunos dias en el Jimpoaltepetl, para per
 der de vista ? mis perseguidores y que descansara y repusiera mi
 fuerza.

 Varios de mis oficiales y jefes que habian sido minados por
 los felicistas, se pasaron con ellos y otros como los Grales. Alfonzo
 y Leon Leon, de origen Guerrerense me traicionaron en momen
 tos que marchaba ? volar el Ferrocarril de Tehuajitepec. Vi?ndo

 me solo y temeroso de que mi artiller?a cayera en poder del
 enemigo, que hasta entonces la habia conservado, resolv? ente
 rrarla, haci?ndolo con las precauciones necesarias y tengo la segu
 ridad de que no a caido en poder del enemigo, y no est? lejano
 el d?a en que la recupere. Esto se llev? a efecto a inmediaciones
 de Rinc?n Antonio.

 Permanec? alg?n tiempo operando en el Istmo donde derrot?
 al enemigo en varios encuentros, fusilando algunos jefes carran
 cistas, cont?ndose entre ellas a un Tnte. Cor. Rueda, a qui?n le
 repart? su hacienda a los trabajadores y al pueblo de Snta. Mar?a
 Gienagati. Vol? los dinamos que dan luz a Sn. Ger?nimo, porque
 el agua que movia dichos dinamos, se las quitaba desde hacia
 mucho tiempo a cinco pueblos, que en las secas se ve?an precisados
 a comprar el precio liquido.

 El d?a dos de Abril, tom? la hacienda de Sn. Pablo, y pueblos
 de Uni?n, Hidalgo y Niltepec, donde el enemigo me derrot? com
 pletamente, a consecuencias de que el Tnte. Cor. Abelardo Medina
 Veytia, que mandaba una secci?n de ametralladoras, se pas? con
 el enemigo y cuando el debia protegernos nos hizo fuego, lo que
 vino a contribuir que otros muchos soldados se pasasen tambi?n. En
 este combate perecieron muchos soldados, oficiales y el Tnte. Cor.
 Duran, quien se port? heroicamente, pudiendo hacer mi retirada
 con poco mas de 100 hombres.

 Encontr?ndome verdaderamente acosado por m?s de tres mil
 hombres de caballer?a carrancistas y poco m?s de mil infantes,
 me vi precisado a remontarme en un cerro, cerca de la hacienda
 de Regadillo, a inmediaciones de Ganatepec, y ah? me coji? com
 pletamente el enemigo y ya cuando ellos llegaban cerca de noso
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 tros, orden? bajar a toda carrera sobre mis sitiadores, a quienes
 desconsert? y una vez que me vi en el plan, arrebat? de los sol
 dados que, cuidaban la caballada enemiga los suficientes para
 montarnos, porque todos nosotros est?bamos a pi? desde Niltepec
 y de ?ste modo pudimos salvarnos llegando ? los tres d?as a la
 Gineta, punto de la Sierra Madre que divide Chiapas de Oaxaca
 y de este lugar ya me pude orientar, no que en todo el camino
 por el que atraves? me era totalmente desconosido, gui?ndome
 ?nicamente por la via. Mas antes, es verdad que traia planos sir
 vi?ndome de ellos en toda mi expedici?n, pero una noche cerca
 de Sn. Ger?nimo, se extravi? una mu?a de la impedimenta donde
 ven?an.

 Desde el Istmo vine recojiendo noticias de que exist?an revo
 lucionarios Villistas en Chiapas y procur? a toda costa averiguar
 en que lugar del Edo. se encontraban, desgraciadamente antes de
 llegar a ellos, ca? con todos los mios, en una emboscada en la
 hacienda llamada Puebla que est? al pie de la Gineta. Aunque
 peleamos con arrojo tuve que lamentar la p?rdida de varios ofi
 ciales ? individuos de tropa, unos muertos y otros prisioneros, al
 Gral. Vicente Estrada, que cay? en poder del enemigo; siendo
 fusilado en la f?brica "La Providencia".

 El Gral. Estrada fue Jefe de Estado Mayor de mi Brigada,
 desde la segunda toma de la ciudad de M?xico, por nuestras fuer
 zas y siempre se distingui? por su valor y buena organizaci?n que
 dio a la expresada. De ?ste descalabro ?nicamente se salvaron 20
 soldados, el Gral. Eustaquio Duran Jefe del Io regmto. de Tepoz
 tl?n Mor., el Gral. Pedro de la Garza Jefe de la Escolta y despu?s
 del segundo Rgmto. de Tamaulipas y yo.

 Diez y siete dias anduve por las monta?as llegando cerca de
 Sn. Nicol?s, finca de mis padres donde habian 400 carrancistas
 de destacamento. Mi pap? me inform? de la zona que recoman
 los villistas y del camino que debia seguir, teniendo que atravesar
 al Edo, porque se encontraban en la frontera de Guatemala.

 Incre?ble era mi situaci?n en aquellos dias, todos a pi? sin ropa
 por haber perdido la caballada en el combate de Puebla, cansa
 dos apenas pod?amos dar paso, sin embargo de ?sto, y de las pro
 posiciones que los carrancistas me hacian de ascender al grado
 inmediato, de ir organizar una divici?n a M?xico y otras muchas
 cosas, que rechac? en?rgicamente, prefiriendo morir a rendirme
 nunca pence retroceder ante la tarea que me habia trazado al
 venir ? Chiapas.

 Dif?cil ser? narrarle los tropiesos que tuve en esos dias al
 acercarme a los Villistas, logrando tener mi primer contacto
 en la hacienda Mexiquito, el 1? de Mayo donde se encontraba el
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 Gral. Brigadier Tiburcio Fern?ndez, con su fuerza y la del Gral.
 Tirzo Casta?on. El Gral. Fern?ndez venia de Comit?n, plaza que
 acababan de tomar; encontr?ndose ausente el Gral. Casta?on por
 que habia ido a Guatemala, despu?s de la toma de Comit?n en
 union del Cor. Agust?n Castillo. El Gral. Fern?ndez, hacendado
 del Edo, antiguo compa?ero de escuela y por lo tanto amigo de
 infancia le fu? muy grata mi llegada y expontaneamente la fuerza
 vitore? el nombre de Ud. y con regocijo, oyeron lo que les dije al
 hablarles en su representaci?n, explic?ndoles cuales era la causa
 que usted persegu?a desde hace muchos a?os, la misma que mas
 tarde reconoci? y defiende hasta la fecha el Gral. Villa y dado que
 ellos eran Villistas, deber?an tener la seguridad de que contarian
 con un pu?ado de hermanos Zapatistas, que junto con ellos, sabr?an
 llegar al triunfo o morir en holocausto de la victoria.

 El jefe de estado Mayor del general Fern?ndez que lo era
 por ese entonces el Cor. Rodulfo Gamboa, jur? solemnemente adhe
 rirse a nuestros ideales, siendo en lo general el sentir de la tropa,
 lo mismo que de la oficialidad, distingui?ndose entre ellos el Cap.
 19 Vicente Montecinos y el Cap. 29 Julio C?sar Monteemos. El

 Gral. Fern?ndez viendo que toda su gente se volvi? Zapatista,
 me enga??, haci?ndome creer que ?l tambi?n estaba sugestionado
 por nuestra causa.

 Llegu? a Mexiquito con el Gral. de la Garza, dos soldados y
 Cap. 19 Cleofas Hern?ndez de Tepoztl?n Mor. no habi?ndolo
 hecho con el Gral. Duran y dem?s soldados poqrue estaban muy
 enfermos, a quienes dej? en la hacienda de Sta. B?rbara, que era
 lugar seguro y a donde podr?an restablecer, entre tanto regresaba
 de conferenciar con los Villistas.

 Fern?ndez me manifest? que desde luego nos uni?ramos y
 el efecto marchar?amos a recoger al Gral. Duran, no firmando
 en el acto la protesta del Plan de Ayala, porque deseaba hacerlo en
 uni?n de Casta?on y Castillo.

 El d?a 5 de Mayo llegamos ? la Concordia, y como primeros
 pasos del Zapatismo en Chiapas, determin? reunir al pueblo, efec
 tu?ndolo el d?a 16 que nombr? la autoridad Municipal, haci?n
 doles ver la causa Zapatista y la trascendencia que en nuestro es
 tado tendr?a en lo futuro, que yo habia sido mandado por usted
 a fin de reivindicar a los pobres que por tanto tiempo han estado
 esclavizados por los hacendados cient?ficos y caciques. Luego
 todos se quejaron del despojo de sus ejidos por los hacendados,
 por lo que me determin? levantar una acta, donde constaba el
 reparto de cuatro haciendas que la revoluci?n hacia en favor del
 pueblo de la Concordia y al efecto, en acto solemne march? con
 todo el pueblo a las haciendas de referencia y les di posesi?n, auto
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 riz?ndolos para que trabajaran disfrutando de los bienes muebles
 existentes.

 Al terminar la acta se present? el Gral. Fern?ndez y al ente
 rarse de lo sucedido, manifest? que el se sent?a Zapatista, me
 elogi? mi procedimiento y hasta firm? el acta de la que le mando
 copia para constancia de ese Cuartel Gral. Tambi?n al concluir
 la ceremonia llegaron oportunamente procedentes de Guatemala,
 Casta?on y Castillo y con verdadero asombro se enteraron del
 primer reparto de tierras hecho por los Zapatistas en el Edo. de
 Chiapas, diciendo Castillo a Casta?on y a Fern?ndez en p?blico
 que yo seria m?s tarde el cuchillo de ellos.

 Despu?s de saludar a estos sugetos y contarles los pormenores
 de mi expedici?n, pasamos de lleno a tratar los asuntos de la
 revoluci?n. Este dia al que me refiero no pudo ser m?s acolorada
 la discuci?n, llegando el momento que Casta?on, lleno de ?nfulas

 manifest? que ?l no era Zapatista, ni villista, que peleaba ?nica
 mente porque los carrancistas salieran del Estado. Fern?ndez dijo
 que ?l era un simple soldado de la patria. Castillo no habl?. Apla
 zamos para el siguiente d?as nuestras pl?ticas. Entretanto yo con
 versaba con el pueblo y la tropa, mostr?ndose todos ellos felices
 por tener en su seno a los Zapatistas que tra?an la redenci?n del
 desheredado mexicano.

 Es del todo indispensable que usted sepa que al llegar al estado
 fu? tan escandoloso este hecho, que Guatemala mand? dos Coro
 neles en representaci?n del Gobierno, a fin de serciorarse de la
 importancia que tenian los revolucionarios Chiapences, porque
 necesitaban saber de la garant?a que Guatemala tendr?a al dar ele
 mentos de guerra a los revolucionarios y tambi?n para conven
 cerse si era cierta mi venida del interior, pues se decia en la prensa
 de la vecina Rep?blica del Sur, que yo hab?a llegado en auxilio de
 los Villistas.

 El d?a 17 de Mayo levante la acta que adjunto ? usted, y
 por ella ver? cuales fueron mis intenciones al hacerlas firmar, era
 bajo todo punto de vista necesario que mis paisanos dieran color
 y as? saber a que atenerme y m?s a?n, considerando el car?cter y
 antecedentes cient?ficos de estos generalitos quise comprometerles
 a que ma?ana o pasado no cambiasen de chaqueta, y a ?ste fin en
 el acta de referencia, y en una cl?usula de tantas, se previene que
 ninguno de nosotros podr?a entrar en tratados con el enemigo u
 otra fracci?n cualquiera, que no fuese Zapatista o Villista. Te
 niendo en cuenta que Casta?on desde que se levant? en armas,
 ? principios de 1915, a consecuencias de que los carrancistas pu
 sieran en libertad a los mozos y como Casta?on era uno de los
 tantos negreros, se sinti? ofendido y empu?? las armas, y?ndose
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 a refugiar a la frontera y desde esa fecha solo se ha dedicado a
 robarse el ganado quitando la riqueza del Estado, bienes que se
 han logrado escapar de la rapi?a carrancista, y por este motivo,
 asent? en otro art?culo del acta a que me refiero; que ninguno
 de los tres Grales, aisladamente, podiamos hacer operaciones fi
 nancieras, sin el consentimiento de los otros dos.

 Al cambiar las primeras impreciones con los enviados de Gua
 temala, not? la sorpresa que les caus?, al hablarles de la union
 Zapata Villista, e imprudentemente guiados por propio impulso
 me dijeron que el Presidente Estrada Cabrera cultivaba buenas
 relaciones con Estados Unidos de Am?rica y por los tanto ten?an
 la seguridad de que sus gobiernos, no cambiar?an de la pol?tica
 que se habia trazado, desde el principio, pues estaban seguros que
 ning?n gobierno revolucionario actual podr?a traer la paz en M?
 xico, sino era uno, que por su prestigio y apoyo de los Estados
 Unidos se pusiera al frente de la revoluci?n, restableciendo el orden
 constitucional, creyendo ellos que el futuro Presidente de M?xico
 fuese Felix D?az, porque era el hombre indicado y por tener la
 confianza del Gobierno Americano y que tambi?n esto era el sen
 tir de Estrada Cabrera.

 Pasando despu?s a felicitarme, porque (aludiendo a Felix
 D?az) ten?amos de candidato a un hombre, que como su tio, haria
 la paz por muchos a?os. En contestaci?n a ?ste absurdo, les di
 copia de cada una de las actas levantadas en La Concordia, poco
 dias antes. Advirtiendo ? Ud. que el acta donde hac?amos mas
 patente la uni?n Villa-Zapatista, y que creyeron Casta?on, Fer
 n?ndez y Castillo que seria netamente reservada y al enterarse los
 Coroneles Guatemaltecos de el acto no dejaron de mostrar su
 enojo, diciendo el uno al otro, entonces se nos enga?a!

 Nosotros los Zapatistas, Sres. Coroneles, les dije: peleamos
 desde 1910 por los ideales que se encuentran sintetizados en el
 Plan de Ayala y que responden a las justas aspiraciones del pueblo
 mexicano y no enga?amos a nadie, antes lo contrario, hacemos
 cuanto esta de nuestra parte en explicar quienes nos oyen, los
 motivos de ?sta gran revoluci?n agraria.

 Se afirm? en toda la prensa extranjera, me replicaron los coro
 neles que las tropas que militaban a las ordenes de los Grales.
 Zapata y Villa peleaban ahora por el Gral. D?az. Es un error
 se?ores Coroneles creer que los hombres que peleamos desde hace
 alg?n tiempo por la reforma sociales de nuestro pais, sostengamos
 ma?ana o pasado la personalidad de F?lix D?az, que con solo ver
 sus antecedentes, vemos al eterno enemigo de nuestra causa.

 Entonces (volviendo a insistir) como es, que la mayor parte
 de los Grales, federales se encuentran en Guatemala, hacienda
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 propaganda felicista, siendo que en su totalidad pertenecieron a
 los fuerzas del Gral. Villa como el Gral. Medina Barr?n, que es
 el encargado del Gral. D?az para impulsar la revoluci?n en los Edos
 del Sur? Es muy f?cil de explicarse esto, Srs. delegados. Las
 revoluciones que como la actual, duran para triunfar varios a?os,
 hacen que se depure los hombres y m?s a?n, cuando ha habido
 alguna dictadura larga, los hombres que en ?ste periodo sirven a
 los gobiernos se corrompen; resultando la degeneraci?n de los
 ciudadanos y para volver a sus pasos la sociedad, necesita de estas
 convulciones que hacen desaperecer los organismos da?ados.

 Al entrar nosotros en M?xico en 1914, el Gral. Villa llev?
 consigo al elemento corrompido federal, creyendo que se rege
 nerar?a a su lado y pronto se desenga?? de su error, porque todos
 los federales de la escuela porfiriana, no pudiendo resistir a uno
 ? dos descalabros de la Divici?n del Norte y viendo que ellos no
 controlaron el mando de tes fuerzas del Gral. Villa como lo pre
 tendieron, en masa lo traicionaron, y?ndose a refugiar al lado del
 eterno fracasado en las revoluciones de M?xico, Felix D?az.

 Con estos cambios de impreciones bast? para que los represen
 tantes de Cabrera retornaran a Guatemala violentamente, pretes
 tando que su gobierno les habia limitado el tiempo. Casta?on,
 Fern?ndez y Castillo no supieron explicarse ?ste incidente, el caso
 es que Medina Barr?n ya no pudo adquirir los elementos de guerra
 que tenia en tratos con el gobierno de Guatemala y los llamados
 Villistas de Chiapas se han quedado esperando hasta la fecha dichos
 elementos.15

 A la par que esto acontec?a, circularon en toda parte dominada
 por los llamados Villistas proclamas de Felix D?az firmadas en
 tierra Blanca, con el lema de Paz, Libertad y Justicia, a igual de
 los de la llamada Soberan?a del Edo. de Oaxaca. En mi poder
 cayeron veinte mil manifiestos de Felix D?az que los romp? pu
 blicamente en presencia de los felicistas.

 A raiz de la llegada de los carrancistas al Edo. hubo un levan
 tamiento zapatista encabezada por el coronel Virgilio Culebro, de
 origen Tuxtleco, pero desgraciadamente fue asesinado en la Con
 cordia por el traidor Tirso Casta?on.16 El Coronel Culebro, de

 15 El general Salvador Alvarado, que en 1918 operaba en Chiapas,
 se apoder? del archivo de Fern?ndez Ruiz y averigu? que el jefe ma
 pache se negaba a aceptar municiones del gobierno de Guatemala. Pero
 Casta?on recib?a aprovisionamiento de ese gobierno para la regi?n sur.
 Alvarado a Carranza, abril 24, 1918, AVC/Telegramas, 2.

 16 Este hecho fue causa del rompimiento entre Fern?ndez Ruiz y
 Casta?on, y del exilio forzoso de ?ste en Guatemala.
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 ideas netamente Zapatista, se distingui? en el corto tiempo que
 opero con nuestra bandera, por su valor arrojo y pericia militar.
 De la fuerza que el llego a organizar, solamente siguieron fieles,
 los hermanos Monteemos y el Cor. Gamboa de los que ya le hable.

 Viendo Casta?on, Fern?ndez y Castillo que mi fuerza aumen
 taba de dia en dia y los pueblos enteros se levantaban en favor
 del Zapatismo y que no podian llevar a cabo a sus maquinaciones
 felicistas, intentaron asesinarme varias veces enga??ndome en una
 de tantas, para que fuese a la frontera de Guatemala a recibir
 armamento y municiones, pudiendo dejar con Fern?ndez mi fuerza,
 y cuando llegue a (Nent?n, Guatemala), se me quiso aprehen
 der para ser fucilado por acus?rseme de revolucionario Guate
 malteco, pero enterado de lo que pasaba, hu? en la noche aban
 donando a mi acusador, Tirso Casta?on.

 Cuando regres? al lado de mi fuerza, ?nicamente el Gral.
 Duran, el Cor. Gamboa, hermanos Montecinos y el Gral de la
 Garza hab?an permanecido fieles a nuestra causa, habi?ndose pa
 sado todos con Tiburcio Fern?ndez porque este propal? la noticia
 de que me hab?a ido al extranjero, diciendo a la tropa que lo
 deb?an reconocer como Jefe, dado que era hijo del Estado y no
 irse con los Grales. Duran y de la Garza porque no eran de aqu?
 y no los conoc?an. Y otras mucha intrigas propias de la bajeza
 felicista, pusieron en juego para desprestigiar nuestra causa.

 El Ex-Federal Medina Barr?n escribi? desde Guatemala a Cas
 ta?on y Fern?ndez, orden?ndoles proclamaran la soberan?a del
 Edo., debiendo quedar, como gobernador el primero y de coman
 dante militar el segundo, proclamando desde luego y ? cualquier
 sacrificio la eliminaci?n de los Zapatistas, porque el traidor de
 Felix D?az no tardar?a en llegar por estos rumbos y ponerse al
 frente de los reaccionarios y era del todo indispensable contar para
 este fin con todos los revolucionarios incondicionalmente.17

 Fern?ndez y Castillo me invitaron para que con los jefes y
 fuerzas que me quedaban asistiera a una junta general que tendr?a
 verificativo en "Esp?ritu Santo" con el objeto de nombrar el go
 bierno del estado. Les contest? que el Plan de Ayala, previando
 ?ste caso, era muy expl?cito en los arts. 12 y 13 y si ten?an alguna
 duda pod?an recurrir a ?l para mejor orientaci?n.

 17 D?az y un peque?o grupo de refugiados ^rmanecieron poco
 tiempo en Chiapas; habl? con Fern?ndez Ruiz y con Alberto Pineda?
 y los invit? a unirse a la revoluci?n. El primero recibi? a D?az con
 cordialidad y le prest? ayuda, pero no acept? la alianza. Al parecer?
 Pineda se decidi? por la causa felicista.
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 Viendo ellos mi oposici?n a sus pretenciones trataron de asesi
 narme, logrando escapar yendome a reunir con el resto de mi gente
 en la "Frailezca" que aunque en mi ausencia trataron de voltearla,
 esta permaneci? fiel.

 Antes de estos acontecimientos hice algunas giras por los de
 partamentos de Tuxtla, La Libertad, Sn. Bartolo, y Comit?n,
 logrando tomar la plaza de Ocozocoautla donde el Gral. Pedro
 de la Garza quit? al enemigo 40 carabinas 30-30 parque y caba
 llos lo que vino a contribuir el odio tan terrible que mis fuerzas
 adquir?an a cada momento con los felicistas, lleg?ndome hacer
 ?stos una guerra sin cuartel.

 Los hacendados que se llamaban Villistas tambi?n, se volvieron
 mis peores enemigos, al enterarse de que yo ven?a repartiendo
 todas las haciendas, diciendo que los carrancistas les hab?an quitado
 los mozos poni?ndolos en libertad y los Zapatistas repartiendo sus
 fincas y que, en tan dif?cil situaci?n que ser?a de ellos?

 Vi?ndome enteramente acosado por los carrancistas y los feli
 cistas, determin? dividir en dos guerrillas mi fuerza, una al mando
 del Gral. de la Garza y la otra a mis ordenes. El Gral. de la Garza
 deber?a marchar a Ganatepec, T?pana y tomar Jalisco, haciendo
 la propaganda necesaria por esos rumbos, instalando sus campa

 mentos en la Gineta, y yo dirigirme a Pichucalco y Tabasco para
 impulsar la revoluci?n en aquella zona, uni?ndonos a mi regreso
 en sus campamentos.

 El Gral. de la Garza, hizo una brillante expedici?n, y deseando
 verse conmigo regres? a la zona felicista con una escolta de 30
 hombres para ver que datos ten?a de mi. En la hacienda de Sn.
 Jos? del felicista Casta?on el enemigo lo atac? en n?mero de 30O
 duramente, entabl?ndose un tiroteo de 7 horas de duraci?n, lo
 grando escapar con los suyos, despu?s de causar a los carran
 cistas muchas bajas pernoctando en la hacienda de Sta. B?rbara.

 Agust?n Castillo que desde hac?a varios d?as le estaba prepa
 rando una celada, lleg? a Sta. B?rbara con 200 hombres en calidad
 de compa?ero, qui?n aplaudi? su valor y arrojo. Castillo invit? a
 almorzar al Gral. de la Garza y una vez que estuvo en su Cuartel
 lo asesin? villanamente desarm?ndole a su escolta.

 Al partir ? Pichucalco, tuve que dejar en Sta. B?rbara al Gral.
 Duran con 10 soldados del H. Edo. de Morelos y soldados de
 aqu?, porque en momentos de salir su caballo se desboc?, rod?n
 dose en un barranco, caus?ndole la abertura del pecho, por lo
 que no pudo continuar conmigo.

 Al llegar el traidor Castillo a Sta. B?rbara hizo prisionero al
 Gral. Duran qui?n se encontraba sumamente grave, llev?ndoselo
 con los suyos a la frontera, donde permanece actualmente y a
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 pesar de los sacrificios que hago por rescatarlo, no he podido
 conseguirlo.

 En mi marcha para el Departamento de Pichucalco, tuve que
 atravesar el de Mescalapa donde encontr? al llamado Coronel
 Edmundo Osorio, que se acababa de levantar en armas. Le hice
 ver los ideales nuestros y habi?ndome jurado defender el Plan de
 Ayala, lo incorpor? ? mi columna continuando mi camino para
 Pichucalco, llegando a Ixtacomit?n, pueblo que dista 10 kil?metro
 desde ese plaza, adonde dispuse y orden? la marcha por la noche
 a Pichucalco para caerle el enemigo al amanecer, pero desgracia
 damente, los carrancistas tuvieron noticia de mi aproximaci?n y
 salieron a mi encuentro teniendo el primer contacto a medio ca

 mino a la madrugada, vi?ndome obligado a replegarme a Ixtaco
 mit?n y esperar al enemigo que me atac? a las 7 a la ma?ana el
 5 de Agosto, pero logr? retrocederle derrot?ndolo completamente.
 En esos momentos dispon?a perseguir al enemigo, cuando se me
 dio aviso de un complot que Osorio hab?a tramado contra noso
 tros por lo que determin? desarmarlo a ?l con todos los suyos,
 motivo por el cual suspend? moment?neamente mi avance ? Pi
 chucalco.

 Osorio, hacendado del Departamento de Mescalapa, se hab?a
 levantado en armas en convinaci?n de los felicistas, pero habi?n
 dole descubierto muy pronto su traici?n, le desarm? en la ha
 cienda de "La Libertad," distante 30 kil?metros de Pichucalco,
 permaneciendo ah? por espacio de 15 d?as.

 Sabedor de que exist?an en el Departamento y Tabasco, revo
 lucionarios encabezados por los Jefes Ram?n Ramos y Juan Her
 n?ndez, procur? a toda costa ponerme en contacto con ellos.
 Dichos Jefes est?n levantados en armas desde 1910 y aunque no
 ten?an bandera definida comprend? que peleaban por la redenci?n
 de la clase menesterosa, as? es que no vacil? ni un solo momento en
 invitarles para que tuvi?ramos unas conferencias y de ?sta manera
 atraerlos a nuestra causa.

 No bien hube mandado los correos cuando voluntariamente
 el Coronel Hern?ndez se present? en mi campamento de "La
 Florida," donde se le hizo una cari?osa recepci?n por parte de
 mis fuerzas. En las primeras impresiones que cambi? con ?l, com
 prend? que era un hombre humilde, completamente, sin ambiciones
 bastardas, por lo que me inspir? una confianza absoluta y por lo
 tanto empec? desde luego ? explicarle cu?les eran los motivos e
 ideales del Zapatismo, manifest?ndole a la vez, dem?s, la misi?n
 que me hab?a Ud. conferido y cuando se sercior? bien de cuales
 eran nuestros ideales, con verdadero gusto hizo la protesta del
 Plan de Ayala, en uni?n de su oficialidad (de la cual mando
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 copia) adhiri?ndose por lo tanto al Ej?rcito Libertador por lo que
 tuve a bien extenderle su nombramiento como Gral. Brigadier y
 darles despachos firmados por mi a todos sus oficiales, quedando
 desde luego incorporado a mi Brigada. En esa misma fecha ascend?
 a Gral. Brigadier por su fidelidad y buenos servicios prestados a
 la causa al coronel Rodulfo Gamboa.

 Luego que el Gral. Hern?ndez regres? por orden mia a sus
 campamentos, llev?ndose al felicista de Osorio en calidad de pri
 sionero, empes? a sufrir deserciones de parte de algunos de sus
 oficiales, encabezados por Osorio, que se fug? siendo en su tota
 lidad hacendados que se le hab?an incorporado ?nicamente por
 estar sentidos con las carrancistas que hab?an puesto en libertad
 a sus sirvientes y luego que vieron que los principios por los que
 peleaba el referido Gral., despu?s de las conferencias que tuvo
 conmigo eran contrarios a sus aspiraciones, lo traicionaron, que
 dando ?nicamente con soldados pertenecientes en su totalidad a la
 clase pobre; m?s no por esto a desmallado sino que por el contrario
 sigue peleando con mas fe porque la gente que antes ten?a se le
 han depurado, qued?ndole los verdaderos revolucionarios.

 El C. Gral. Ram?n Ramos, oriundo del Estado de Tabasco,,
 abraz? con verdadero entusiasmo las armas en 1910, por circuns
 tancias especiales, el Gral. Ramos se retir? a la vida privada al
 triunfo del Sr. Madero. Viendo el mencionado Gral. que todas
 las promesas de la revoluci?n de 1910 hab?an fracazado, burl?n
 dose de ?sta manera el Sr. Madero del pueblo, que supo elevarlo
 ? la Presidencia, volvi? a empu?ar las armas a raiz del cuartelazo
 dado por el traidor Huerta y enga?ado por Carranza tom? parti
 cipio en las fuerzas de ?ste, pero viendo que los carrancistas segu?an
 las huellas de todos los gobiernos que han esclavizado al pueblo,
 se volvi? a lanzar a la lucha abiertamente contra ?l, orient?ndose
 de una manera definitiva con mi llegada a estos lugares. Con
 misma fecha que ascend? al Gral. Gamboa y al Gral. Hern?ndez
 mand? nombramiento de Brigadier al Gral. Ramos lo mismo que
 despachos para su oficialidad.

 En d?as pasados lleg? a este Campamento el Tnte. Coronel
 Jos? Mar?a Luna, a quien mand? especialmente a entrevistar al
 Gral. Ramos, d?ndole las instrucciones que tuve a bien mandarlo
 as? como ejemplares del Plan de Ayala, para que los hiciera cir
 cular en la zona que opera. El Tnte. Cor. Luna me trajo corres
 pondencia y documentos que demuestran palpablemente el car?cter
 del Gral. Ramos, humilde de nacimiento, sin ninguna instrucci?n,
 valiente hasta la temeridad y verdadero ciudadano Mexicano que
 se ha sabido identificar ante m? como un verdadero luchador de la
 sagrada causa que defendemos.
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 El Tnte. Cor. Jos? Mar?a Luna de Tabasco y sobrino del Gral.
 Ramos ha estado luchando desde hace mucho tiempo por la misma
 causa, quien est? a mi lado y es uno de tantos Jefes que prestan
 muchas esperanzas.

 Hasta ahora mi Gral. me parece que el destino empieza a
 recompensar nuestros sacrificios, pues despu?s de muchas traicio
 nes y penalidades infinitas que han venido depurando mis Jefes y
 soldados me he venido a encontrar con un grupo de hombres ne
 tamente Zapatistas y que tienen f? ciega en nuestra causa y se
 sienten orgullosos al morir por ella. Puedo asegurar a usted que
 entre todas mis fuerzas cuento con poco mas de dos mil hombres
 siendo los principales jefes, los Grales. Gamboa, Ramos, y Her
 n?ndez, coronel Fidel Ramos, Tenientes Coroneles Cleofas Hern?n
 dez, hermanos Monteemos, Jos? Mar?a Luna, Sebasti?n Fones,
 Israel de Dios y Froilan Flores y otros muchos como usted ver?
 en la protesta del Plan de Ayala que le adjunto.

 Por no creerlo prudente no digo a usted las operaciones militares
 que voy a efectuar ?ste a?o, teniendo la seguridad de dominar los
 estados que esa superioridad tuvo a bien encomendarme. Mando
 a usted dos decretos uno sobre los papeles de Carranza y otro res
 pecto a la repartici?n de tierras en tos estados de mi jurisdicci?n que
 he expedido apeg?ndome a los ideales del Plan de Ayala.

 Viendo que el enemigo se acumul? en gran n?mero en la plaza
 de Pichucalco, decid? regresar ? la Frailesca, para recoger el res
 to de mis fuerzas y atacar la plaza de Tuxtla Guti?rrez, pero la fata
 lidad vino a hacer que mis brazos derechos, los Gra?es. de la Garza
 y Duran fueron villanamente traicionados por el picaluga * de
 Castillo, marchando as? a mi querido Edo. donde jam?s hab?a exis
 tido un traidor, pero nosotros juramos a usted mi Gral. reivindicar
 a nuestro Edo. a la mancha que le dieron los esbirros cient?ficos
 de Castillo, Casta?on y Fern?ndez.

 Solamente la f? ciega que tengo a la causa que perseguimos
 pudo hacer que sufriese este descalabro, que para mi ha sido el
 dolor m?s grande del mundo; mis jefes, oficialidad y toda mi tropa
 recibieron un golpe muy rudo al enterarse de la traici?n de los
 cient?ficos y hacendados. Pues en los pocos meses que ten?an mis
 jefes de estar operando en el Edo. el Gral. de la Garza se hab?a
 conquistado la simpat?a de todos nosotros por su valor, arrojo y
 actividad en las operaciones militares y el Gral. Duran que
 se identificaba en su manera de obrar, con la clase menesterosa se

 * Referencia al marino italiano Francisco Picaluga que en febrero
 de 1831 secuestr? en Acapulco al Gral. Vicente Guerrero para entre
 garlo a sus enemigos.
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 llevaba todas las simpatias del pueblo tras ?l. Y los hombres ?nicos
 fieles que permanecieron a mi lado luchando siempre con arrojo,
 llegando ? vencer despu?s de miles de dificultades en la traves?a
 a ?sta, me los arrebat? el destino. El pueblo de la Frailesca al verme
 con el resto de mis fuerzas se sintieron completamente conmovidos
 al participarme el asesinato del Gral. de la Garza, jur?ndome a la
 vez que me acompa?ar?an hasta vencer o morir.

 El Gral. Rodulfo Gamboa me manifest? que toda su familia
 estaba en poder de los felicistas y se les amenazaban si ?l no se
 pasaba inmediatamente con ellos. Mi Gral. me dijo: mi ?nico amor
 en la vida es mi hijo y mi Sra. que est?n en estos momentos en
 rehenes y tal vez sacrificados por nuestros enemigos, pero me
 impone el deber de mexicano pelear por la redenci?n de nuestro
 querido pueblo, creando as? nuestra patria, para que ma?ana o
 pasado mi hijo con orgullo pueda decir que su padre jam?s ha sido
 un traidor; que hoy m?s que nunca se sent?a con valor de seguir
 ?sta lucha porque convencido de los ideales del Plan de Ayala,
 quer?a vivir ?nicamente para pelear por la sagrada causa.

 Todos los felicistas al saber mi aproximaci?n, corrieron como
 gamos a la frontera pudiendo hacerles algunos prisioneros, qui
 t?ndoles armas y caballos y desde ?sta vez he seguido una nueva
 lucha entera y franca contra los eternos enemigos de nuestra causa,
 los cient?ficos y hacendados y yo con todos los mios nos consi
 deramos felices con el hecho de atacar los felicistas. Jam?s he
 peleado con la fe y entusiasmo que lo hago hoy pues considero
 al felicismo como nuestro futuro enemigo. De la Frailezca retorne al
 Departamento de Mescalapa domin?ndolo completamente por
 espacio de cuatro meses, donde repart? las haciendas existentes a
 los pobres y?ndose los hacendados a incorporarse unos con Carran
 za y otros con los felicistas o llamados villistas, estableciendo mis
 campamentos en lugares completamente inaccesibles para el ene
 migo, colindando de esta manera con los Edos. de Chiapas, Ta
 basco, Oaxaca y Veracruz. Est?n de cierta manera establecidos
 mis campamentos, que cualquiera que sea el n?mero del enemigo
 nunca podr? salir de aqu? en caso de que llegasen a entrar.

 En meses pasados el enemigo vino con mucho entusiasmo a
 atacarme ? Mescalapa, pero por m?s que hice para que me cre
 Ueran derrotado y hacerlos entrar de ?sta manera a mi guarida
 no lo pude conseguir.

 Adjunto a usted un plano detallado de mis campamentos y
 los enviados le dir?n ? usted los detalles que omito decirle.

 A cada uno de mis soldados les he dado su parcela de terreno
 a fin de que lo trabajen mientras estamos en los campamentos
 teniendo ademas sus armas.

This content downloaded from 
�������������132.248.9.41 on Sun, 20 Dec 2020 00:43:38 UTC�������������� 

All use subject to https://about.jstor.org/terms



 UNA HISTORIA POCO GLORIOSA  619

 Todos los d?as se les d? instrucci?n militar a fin de descipli
 narlos lo que me ha dado un ?xito completo, pues nada menos
 hace seis dias mand? al Gral. Gamboa al mando de las fuerzas a
 atacar la plaza de Quichula y verdaderamente qued? admirado del
 valor y disciplina de mis fuerzas, que por medio de los movimien
 tos que ejecutaron con una precisi?n matem?tica lograron poner
 en vergonzosa fuga a los carrancistas quit?ndoles armas, parque,
 caballada y hacerles algunas bajas, despu?s de un ligero tiroteo.

 Con esto mi Gral. termina ?ste ligero informe, donde ver?
 Ud. mis trabajos hechos en favor de nuestra causa y s? como es
 pero son de su aprobaci?n crea Ud. que me encontrar? verdade
 ramente feliz; y si no suplico ? Ud. me de las instrucciones nece
 sarias, ? fin de encaminar mis pasos coronando de ?sta manera
 el ?xito de nuestros esfuerzos, con la pronta realizaci?n de nuestro
 ideales.

 Aprovecha ?sta oportunidad para hacerle presente mi subor
 dinaci?n y respeto.

 Campo Revolucionario de Pozo Colorado a los 25 d?as del mes
 de Diciembre del a?o de 1916. El Gral. de Brigada Cal y Mayor.
 Es copia de su original.
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